

Elias del Rosal Caro Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

LIBERTAD

PERIÓDICO REGIONALISTA

Ramón Vergès Pauli Gerente

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES... ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

EN PERIODO ELECTORAL

De repente y casi inesperadamente nos hemos visto abocados a una lucha electoral...

Esta vez, es preciso confesarlo, va el cuerpo electoral empujado a la lucha en las peores condiciones de tiempo y de modo.

Se va a la lucha por sorpresa y en circunstancias verdaderamente anormales.

Ni los de la derecha ni los de la izquierda, ni nosotros ni nadie, esperábamos vernos metidos en este lance...

Pobrisima y menguadísima finalidad representa la renovación a medias de los Ayuntamientos...

Pero bien vengas mal si vienes solo, que al fin y a la postre si ha de haber quiebra a todos ha de corresponder la parte alícuota de desventaja...

Impuesta la lucha hay que aceptarla de grado o por fuerza y hacer de tripas corazón y salir del aprieto lo más airoso posible.

Verdad es que LIBERTAD no tiene compromisos ni prendas soltadas ni ataduras de partido ni palabra dicha ni promesa empeñada...

sagrados é indiscutibles intereses de nuestra ciudad.

Pero a esos deberes es necesario darles forma concreta, porque las luchas políticas no son luchas ideales y fantasmagóricas...

¿Cual ha de ser nuestra conducta? Supuesto que no cabe abstención, y por imperio de la ley es precisa y obligatoria la emisión del voto...

Nosotros, claro está, no hemos de desmentirnos ahora ni defraudar a nuestros lectores ni engañar a nadie...

Hemos dicho y repetido cien veces, y este ha sido nuestro constante programa, desde la aparición de LIBERTAD, que somos solidarios tortosinos.

En lo mismo estamos sin desfallecimiento ni mengua de entusiasmo.

Votaremos por ende en pro de solidaridad tortosina y con quienes realicen y voten esta solidaridad patria, que puede realizarse, y se realizará sin duda concretando en forma de coalición y suma de todos los elementos vivos de la ciudad...

¿Tomará cuerpo esta solidaridad por nosotros soñada y predicada?

Creemos que sí, y creemos en ella firmemente; y porque creemos en la definitiva cristalización de nuestros deseos é ilusiones, aquí estamos en la puerta de nuestra casa, arma al brazo, esperando la hora de ver pasar por nuestra calle la legión libertadora de Tortosa...

jeto designar los compromisarios que habían de reunirse en el castillo de Caspe, para nombrar sucesor de la Corona de Aragón...

El Parlamento de Cataluña, pues así se llamaba, estuvo reunido en Tortosa mientras funcionaron los compromisarios de Caspe, ó sea, desde el día 29 de marzo en que se celebró la primera sesión...

Que dichas Cortes celebraron sus sesiones en la sala del Cabildo, consta en un curioso documento del archivo capitular. Habiendo dispuesto el llamado Papa Luna hacer algunas variaciones en la administración de las rentas de esta catedral...

Dicho Prelado, en cumplimiento de su comisión, publicó en esta ciudad dos Constituciones ó decretos, el día 28 de abril del año 1412, expresando que los deba en la casa grande de la iglesia, donde los canónigos solían tener el Capitulo...

Estas palabras no sólo manifiestan ser cierto que el Parlamento de Cataluña se reunió en la Sala capitular, sino que además dan alguna idea acerca el lugar donde estaba dicha sala grande del Cabildo. Como los canónigos en aquella época vivían en comunidad en el monasterio que estaba hacia la parte del Palu, tenían allí una sala grande para reunirse en Capitulo...

RAMÓN O'CALLAGHÁN.

Notes de ma cartera

Modes

¿Voleu una cosa mes ridícula que les modes?

Dons, no obstant ayxó, tothom les segueix.

La humanitat es molt voluble, baladi y superficial; com volubles, baladius y superficials son les modes.

La moda la creuria lògica, sempre que tingués una tendència utilitaria, o sigui, la modificació d'una prenda de vestir, buscant la comoditat, o si vostés volen, un fi estètic, artísticament parlant; però ayu, no senyors, en questions de modes, veurán les incomoditats y les extravagancies mes esjagerades.

Lo que ahir era elegant y de bon veurer, ayu resulta ridícul; y lo que ayu es cosa de chic y de bon gust, demà farà riurer. Ayxis son les modes.

Les modes pinten al viu el caracter social de l'actualitat: tot son aparient-

cies; tot es evoluiu prò ab tendencies a la xabacanería; apanes hi ha res serio, y les modes, son una de les coses menys serioses per lo inútils y extranyes que resulten.

Hi han molts que diuen: Ayxó de les modes dona vida y treball a moltes industrias y a molts oficis; prò jo fe hi asseguro que aquesta vida y aquest treball es fictici, perque les coses que no reporten una vera utilitat al individu humà, mes aviat son inútils, quan no perjudicials.

Tots aquets milers d'obres y obres que s'empleen en la confecció de les modes, posats al servey de coses verament útils y de necessitat, privaria de que's malgastessin tantes energies endebades ab coses que mes aviat, degeneren y afemenen al home, y's podrien emplear totes aquestes forces, ab coses series é imprescindibles y de vera utilitat para logro del perfeccionament de la rassa humana.

Prò, algú dirá: Ves que'ns explica ara equet. Ayxis ho hem trobat y ayxis ho hem de deixar.

Mal fa qui ayxis pensá.

No porque un mal tingui la equiesencia de lo tradicional, haigui de supsistir y esser perdurable, al contrari, jo crech que'l deber de tot ser, humà, es, el de desterrar totes les coses superflues, inútils y perjudicials implantant tot lo bo y sá, lògic y de profit para la colectivitat humana.

La humanitat s'hauria de donar compte, de que ja arribat a un grau tant enlaxat de coneixements; prou, pera desterrar moltes coses que no mes serveixen de fantasia, y ja se sap, que fantasiant, no s'assoleix res de profit, abans se malversa'l temps, y en les modes, de temps y d'energies se'n malgasta molt y moltes.

FRANCESH LLEYXÁ.

Barcelona Abril 1909.

Espiguelo local

Notes de un reporter

Nos consta que en breva se verificará la inauguración de un importante servicio de automóviles, destinados al servicio entre nuestra ciudad y las localidades más principales de la comarca por la densidad de población y actividad de su tráfico. La empresa está en tratos para la adquisición de dos clases de coches, automóviles ómnibus para el transporte de viajeros y camionetas para el de mercancías; ambas clases modelo en su género por la capacidad, rapidez y elegancia.

Las excepcionales condiciones en que se ha de montar este servicio, constituyen para Tortosa una garantía de éxito y una esperanza halagüeña para la propulsión de la vida local.

En efecto, desde que se contruyó el ramal del ferrocarril de Mora la Nueva; desde que el de Castellón dió facilidades para el intercambio de productos con los pueblos limítrofes con nuestra provincia, Tortosa fué quedando rezagada por la escasez de arterias comerciales, como buenas carreteras y líneas secundarias de ferrocarriles; y los pueblos del Bajo Aragón, encauzando su movimiento hacia Reus; los del Maestrazgo haciendo caso omiso de Tortosa para su vida mercantil, nos han ido dejando aislados, como si una nueva muralla de China se hubiese levantado para nuestros horizontes económicos, con notorio menoscabo de nuestra nombradía y prosperidad.

Alguna vez se han sentido renacer

las esperanzas del país, cuando se ha tratado, con más ó menos fundamento, de la construcción de ferrocarriles estratégicos, pero volviendo poco después a hacerse el silencio en torno de tales proyectos; se han desvanecido tan risueños optimismos, hasta el punto de que veíamos lejano, muy lejano el término de nuestras vivas y legítimas aspiraciones.

Con la implantación del servicio que anunciamos, como á los misteriosos sonos de las trompetas de Jericó, cae la muralla levantada por la común desidia, á la mágica voz del progreso, vigorosamente simbolizada en aquel adelantamiento que viene á llenar una necesidad; á despertar energías adormecidas por defecto en la circulación, á reivindicar en fin nuestra región productora y consumidora, como mercado de primer orden en el concierto de todos los pueblos de nuestra nación.

Las impresiones que ha sacado de la visita de inspección, recientemente girada á las escuelas del partido, por el ilustrado y celoso inspector de primera enseñanza don Federico Gomez, han sido abrumadoramente pesimistas, profundamente desconsoladoras.

Los establecimientos docentes que ha visitado no pueden hallarse en más insostenible estado para llenar su cometido; sin condiciones higiénicas ni pedagógicas, con una asistencia reducida á sus más exigüos límites, á la mitad de la población escolar, son un signo de incultura y una protesta enérgica contra nuestro sistema educativo. Algunas, escasísimas en número son las que se hallan en condiciones un tanto aceptables para llenar sus fines, no faltando locales; como los que ocupan las escuelas de Ferrerías y de la Enveja, que han sido dados por inútiles.

No es de extrañar juicios tan pesimistas, pues aun cuando nosotros no hayamos tenido ocasión de comprobar personalmente tales datos, bastanos para persuadirnos de su exactitud lo que acontece en las escuelas de esta ciudad instaladas en la calle de la Merced, en las que no se ha procurado la construcción de un brocal en el pozo que existe en el patio; é pesar del escaso coste de la obra, con lo que se evitaria el peligro de que el día menos pensado, caiga en el algún escolar. Lo que sería una baldón para nuestro municipio.

En cuanto á la escasez del contingente escolar, la proclama en voz airada una estadística de los confinados en la prisión preventiva, según la cual el noventa por ciento de ellos son analfabetos, de cuyos datos puede dar fe cumplidamente el inteligente y celoso jefe de aquel establecimiento nuestro estimado amigo don Luis L. Monfort, lo cual es un estigma para los encargados de velar por la cultura del país.

GIL BLAS.

Memorias de un Colegial

(De nuestra colaboración)

XXXVI

Con la delicada bondad que le caracteriza, mi amigo Sr. Pedrell, cuando aun se hallaba enfermo mi abuelo, me escribió las siguientes líneas: Me apresuro á acompañar á V. en el sentimiento por la triste noticia que me da usted. ¡Cuán bueno es usted, y cómo

PAGINAS DE LA TIERRUCA

Córtes de Cataluña reunidas en la Sala capitular de la Catedral de Tortosa

Pocas iglesias habrá en España que avienten en recuerdos históricos á la catedral de Tortosa. Además del grande suceso de la aparición de la Santísima Virgen cuando entregó su Santa Cinta, tiene esta iglesia varios recuerdos, que enaltecen su historia en gran manera.

Citaremos, entre otros, las públicas discusiones del año 1414, en las que san Vicente Ferrer confundió á los juicios que tenían fama de más sabios en

toda la corona de Aragón; el concilio provincial celebrado el año 1429, al que asistió el Rey de Aragón D. Alfonso V; y la fiesta del Corpus del año 1522, en cuyas visperas ofició de Pontifical el Papa Adriano VI, Obispo que había sido de Tortosa.

Todos estos acontecimientos, y otros que sería muy largo referir, no cabe duda que son un grande honor para la catedral de Tortosa.

Pero además hay uno muy notable, del que apenas hacen mención los historiadores, y es, que habiéndose reunido el año 1412 en esta ciudad las Cortes de Cataluña, celebraron sus sesiones en la antigua Sala del Cabildo.

Como antecedentes recordaremos, que aquellas Cortes tuvieron por ob-

se revela en sus palabras su corazón! Si otros títulos no me merecieran su amistad, me bastaría esa sola carta para quererle toda la vida. ¡Oh! yo le acompaño á V. en la vela que V. hace á su querido abuelo. ¿Qué seríamos sin ese amor del uno al otro? ¿Qué sin esa abnegación de nuestros corazones?... Me desconsuela tanto más su pena, cuanto yo quizá le distraje de un deber sagrado, que le retiene á la cabecera de su enfermo; no me culpe V. á mí, y sí al acaso que ha querido sobreponer carga tan pesada á mi buen amigo... Téngame V. al corriente de la salud de su buen abuelito, seguro de que se lo agradeceré. Quedo en tanto rogando porque el cielo le envíe el alivio y á V. el consuelo... Carmen hace iguales votos y me añade tenga usted esperanza. Su mejor amigo, Felipe.

Algunas semanas después de dirigirme palabras tan afectuosas, hubo de escribirme otra esquela participándome la muerte de su malograda y joven esposa. La tisis la llevó al sepulcro, después de haber dado felizmente á luz una preciosa niña... Antes de estar yo en ejercicios espirituales para recibir sagradas Ordenes en Tortosa, des hice una visita. Ella, que estaba reclinada en un sofá, se me presentó muy delgada y pálida por extremo. Aun hizo un ligero movimiento para levantarse, cuando me vió. Apenas podía contestar á mi saludo; solamente con su mirada afectuosa podía contestarme la pobre Carmen. Me despedí pronto, y aun percibí el eco de su voz cuando haciendo un esfuerzo, como significarme su agradecimiento. Agrádamé consignar aquí la carta que algunos días después de recibir la tristísima suya, yo le envié desde mi pueblo.

Desee hablar con usted, amigo mío; y no quiero privar á mi corazón del gustoso consuelo que, como siempre, le va á proporcionar. Yo me dirijo á V., seguro de encontrarle en la soledad de su habitación, lejos de las ruidosas asambleas populares, apartado de ese vértigo, de esa embriaguez que hoy domina á muchos espíritus, y meditando, llorando, tal vez, sobre las desolaciones de Sión. Los periódicos nos ponen al corriente del espíritu de destrucción que se ha apoderado de algunos hombres, ciegos sin duda alguna, y cada día nos llegan funestísimas nuevas, que infunden pavor y espanto en el ánimo más sereno, y llenan de angustia y desconsuelo el corazón. Hasta estas apartadas riberas llega alguna que otra entumecida ola de la tempestad que brama y arrecia. La cuestión política se convierte aquí en cuestión local, y viene á crearse una atmósfera de mezquinas personalidades, de chismes y de tonterías odiosas, que á la verdad, ni respirar se pueda en este aire, así viciado y corrompido. ¡Oh! ¡Con cuánta libertad me tiendo yo por las orillas de ameno valle y por las tardes dejo á mis espaldas el pueblo, con sus pasiones de un momento, con sus cálculos de tierra, con sus vanidades y miserias! ¡Cuán libre é independiente mi corazón se entrega entonces á los deliciosos transportes que provoca un limpio y dilatado horizonte, la vista de hermosas campiñas, limitadas por extensos olivares, el espectáculo de las vecinas colinas bañadas por las postreras luces del sol poniente, animadas por los ecos salvajes y melancólicos del Otoño... y, sobre todo, llevando en la imaginación un tesoro de virginal juventud, y en el alma un perpetuo manantial de poética... Yo me considero venturoso y feliz en esas horas de olvido y de concentración dulcísima. Los vientos, que en prolongados murmullos descienden de las verdaderas colinas, traen á mi corazón ecos suavísimos, benditas memorias, recuerdos también dolorosos, pero santos, amigo mío... Suena también, entre esos ecos, el nombre de usted, amigo mío, pero no vestido de radiante gloria y de júbilo como antes, sino de luto y amargura indecible, de

lágrimas y hondo quebrante... ¡Ay! que me sorprende ahora un pensamiento tristísimo. ¿Por qué ocultarlo?... Será un recuerdo más, una siempreviva arrojada á un sepulcro todavía ricientemente abierto, por una mano trémula y un corazón hondamente afectado... Hoy le escribo á usted para usted solo. Sólo usted leerá estas líneas... ¡Dios mío! ¿Y ella? Su esposa de V. no comunicará aquel encanto y suavidad, la belleza, la ternura á estas pobres líneas, con aquellos ojos que á usted se lo decían todo, lo conocido y lo desconocido. Frías serán, amigo mío, para usted porque no estarán animadas por aquel acento que venía á llevar á su alma de usted melodías inefables, y que también venía desde lejos á regalar mi espíritu con delicada suavidad y pureza. No se las leerá usted á ella, ni me contará usted las mutuas impresiones; ni ella ¡oh! ni ella añadirá con su mano unas líneas preciosas—no tanto como su corazón—á las líneas de su esposo... Perdóneme usted: yo estoy tritirando su alma; soy muy cruel! Pero ¡ah! sería también mucha crueldad el no recordarla en estas líneas, cuando tantas otras veces su nombre venía á iluminar y embellecer nuestras cartas de hace poco tiempo. Vagüe también su blanca y melancólica sombra sobre estas páginas, tiremos de los pliegues de su manto, y arrasados en lágrimas los ojos, contémplemosla los dos aun, por un momento siquiera,—como la luz de su vida, de su juventud, de su inspiración, usted—y yo como un dorado celaje de la tarde, que supo interesar á mi alma, haciéndola presentir algo de las claridades eternas, viéndola como desplegar sus hermosas alas elevándose á los cielos... Perdóneme usted, amigo mío. Otro que no fuera usted, diría que estoy delirando. Yo no sé lo que acabo de escribir... Demé usted noticias... de su corazón. Yo no le olvido. Yo uno mis pobres oraciones á las que V. eleva por su adorada Carmen. Al releer V. mis cartas—que me hace V. la honra de guardar—yo se la recordaré á V.; y esa idea es para mí por todo extremo consoladora... Yo descubriré á su alma de V. tan creyente y piadosa, la sonrisa de un ángel, que teje para V. en los cielos la corona reservada á los mártires del corazón».

Octubre 8 de 1868
(Continuad.)

El cura de la montaña

Una vietimal

El Pueblo ha tropezado con otro curita á propósito para ir entreteniéndolo los ojos de sus lectores y para sacárselos, por esta vez, los cuartos del bolsillo. No sabemos si se trata de un cura real ó ideal; pero es el caso que El Pueblo ha dado con un cura perseguido y víctima de la más fea de las felonías, víctima de la odiosidad y dureza de corazón de todos sus compañeros y superiores, quienes lo dejan en el mayor desamparo, muriéndose de anemia y de miseria en una de las montañas de los alrededores de Tortosa.

Y aquí de la filantropía y altruismo del semanario republicano, que así que ha visto la desgracia del pobre cura, se ha ido á encontrarlo y á ofrecerle apoyo, protección y ayuda.

Y no se ha contentado con menos que con abrir una suscripción, entre los anticlericales tortosinos, para aliviar las penas del cuitado clérigo perseguido.

¡Vaya con El Pueblo!

No sabíamos que le diere por el género melodramático.

Como tampoco sabíamos que tan fácilmente se dejara tomar el pelo.

Lo que dudamos es que sus correligionarios se dejen tomar el bolsillo, aunque la historieta aderezada alrededor de una víctima del clericalismo no

deja de tener mucha gracia y mucha intención.

Mira, Pueblecillo, no seas tonto, porque esos curas son la mar de maleantes y te van á volver tarumba.

¿Nos has caído todavía en la cuenta de que el cura de la montaña te ha tomado la cabellera?

Si quieres te lo vamos á probar cualquier día y verás como ya has caído otra vez en el garlito por el maldito afán de meterle con curas y en camisas largas.

ALBUM POETICO
EN TODAS PARTES

En los montes de encinas seculares,
donde toda raíz profunda arraiga,
todo tronco es columna inmovible,
y brazo de gigante toda rama;
allí donde en la vida se suceden,
cual recordando lo que nunca acaba,
el estallido de la vena nueva,
y el caer funeral de la hojarasca,
allí, Señor del tiempo,
te sienta Eterno el alma.

Con las pupilas y la mente hundidas
en los espacios de las noches claras;
en las orillas de los mares bravos
con el oído abierto á la borrasca;
junto á la base de la parida sierra,
mirando el risco de sus crestas ásperas;
sobre el perfil de la montaña ingente,
mirando el mundo de las tierras bajas,
allí, Señor del mundo,
te sienta Grande el alma.

De la pradera en el riente suelo
pintado de violetas y gamarras;
en el fogoso atardecer de oro
y en el sereno amanecer de plata,
oyendo al ave que trinando sube
y al regatuelo que rezando baja;
con una rosa cerca de los ojos
y un ruido de aire que entre frondas pasa,
así, por el sentido,
te sienta Bello el alma.

Y de ese insecto en los móviles élitros,
y de esa fiera en las agudas garras,
y en esa escarcha que la tierra hiela
y en ese rayo que el ambiente abrasa...
en ese sol incubador de vida,
en esa lluvia que mis surcos baña,
en esa brisa que invisible polen
lleva en las puntas de invisibles alas,
te sienta Providente,
te sienta Sabio el alma.

Sobre la Peña del erial ingrato
paladeando mieles las entrañas;
bajo la yedra de heredado huerto
saboreando amores ó esperanzas;
revolcando mis carnes sobre abrojos,
cuando me acusa la conciencia airada,
ó en mi lecho campestre de tomillos
cantando paz cuando te dignas darme la,
allí, Padre del hombre,
te sienta Bueno el alma.

Y no en los ruidos de los bellos días,
ni en los silencios de las noches difusas;
y no en lo grande de tus grandes mundos,
ni en lo pequeño que en sus venas guardan;
no en esas cumbres de la vida eterna,
ni en estos valles de la vida humana,
es donde el alma, que con sed te busca,
bebe y se baña en tu visión más clara;
mejor que fuera de ella,
te sienta dentro de su abismo el alma!

JOSÉ MARÍA GABRIEL Y GALÁN.

SONATA DE
PRIMAVERA

Con cariñosa atención, con la atención que siempre nos inspirará cuanto tienda al mejoramiento de nuestra ciudad, seguimos paso á paso la urbanización del Ensanche del Temple, de aquel ensanche hacia donde deriva nuestro movimiento y actividad, y vemos que de algún tiempo á esta parte la construcción de nuevos edificios toma vuelos desusados para la lentitud con que se desarrollaba nuestra población. Numerosas son las viviendas que en aquel paraje han em-

pezado á obrarse, casi simultáneamente, lo cual es un síntoma bien elocuente de nuestro progreso. En la barriada de Ferrerías acontece lo propio, pero allí encuentra una rémora, un obstáculo infranqueable en la desidia de nuestro Ayuntamiento en llevar á vías de hecho los proyectos que acaricia aquel vecindario; la reforma que se halla en estudio, para que la calle Mayor, convertida en un amplio y hermoso Páralelo, pueda constituir en breve plazo una arteria de primer orden, ya que decididamente aquella populosa barriada está llamada á ser un espléndido suburbio por su grandiosidad y ornato.

Al Ayuntamiento toca, pues, resolver cuanto antes un problema que tan directamente afecta á nuestra expansión urbana, ya que el país empieza á cansarse de la ineficacia de sus gestiones, de la injustificada morosidad con que se resuelve un asunto que es factor indispensable para la vida de nuestra ciudad, que representa un elemento valioso para nuestro engrandecimiento.

TORTOSINO.

Vaya un tupé!

Quien no haya leído Los Debates del lunes último, no sabe lo que es bueno. Cuantos tuvieron ocasión de leer su primer suelto de crónica, pasaron un rato divertido, pues aunque hubo quien creyó que aquello estaba escrito en serio, la inmensa mayoría se parcaron al instante de que era pura broma, y broma de buena ley.

No puedo resistir á la tentación de copiar algún párrafo para regocijo de nuestros lectores.

¡Oído á la caja!

«Nosotros, podemos decir como Mauray y quizás con más justicia, somos lo que somos. Y lo que somos lo repetimos cada día muy alto y con la cabeza erguida.

Somos los que vamos á fomentar la cultura de nuestra ciudad; en todos los órdenes de la vida social; somos los que vamos á dotar á nuestra ciudad de una administración inteligente, honrada y progresiva; somos los que vamos á recabar, en breve, de los poderes públicos una protección eficaz, vigorosa y fecunda para que, unidos los esfuerzos de todos, los de arriba y los de abajo, crear una Tortosa sana, fuerte, próspera, hasta llegar á la plenitud de su desarrollo moral, material é intelectual; somos los que ayer, hoy y siempre hemos trabajado y estamos dispuestos á trabajar para el bien y prosperidad del país, de este desdichado país por el que pasaron los que hoy pregonan á los cuatro vientos que van á salvarle, y que nada supieron hacer por él.»

Como se ve, pretendiente de más buenas condiciones á la mano de doña Leonor, no puede encontrarse, ni buscado á pulso, pero la buena señora se empeña en darle calabazas, y no hay medio humano de hacerla desistir de sus propósitos.

¡Bueno! Pues ahora, y para ayudar á vencer la resistencia del cuerpo electoral, empeñado en hacer caso omiso de Los Debates, vamos á completar la presentación del colega al respetable público.

¡Ciudadanos! Nosotros somos los que merecimos que D. Juan Ribas, á instancias de la Comisión Provincial, nos hiciera una inspección, de la que resultamos limpios y sin mancha, como consta en la Memoria publicada por dicho expidutado.

Nosotros somos los del 16 de Abril, día de gloria, pues hicimos la felicidad de las familias de Sacanella, Viñes, Queralt, etc.

Nosotros somos los de las cuentas de la riada.

Nosotros somos los que defendimos al país en el negocio de los censos, despreciando dádivas y mercedes, y en la cuestión magna del cenal.

Y hasta por ahora, porque con tantos merecimientos, no es posible que el país deje de ponerse al lado de periódicos que tienen una hoja de servicios tan brillante.

HECTOR.

BARCELONA

En cinco días hemos tenido la desgracia de que explotaran tres bombas más, de las muchas que han hecho explosión en las calles de Barcelona de muchos años atrás, salpicando el arroyo de sangre y sembrando en nuestra desgraciada urbe, el espanto y la miseria.

Es un misterio eso del terrorismo barcelonés que nadie se lo explica, puesto que al condenar á Rull y sus secuaces, todo el mundo creía que se había dado en el clavo y que había acabado para siempre una época de crímenes tan repugnantes como los que ejecuta esa horda de criminales, colocando en medio de la calle esas máquinas infernales que además de derramar sangre inocente, traen aparejada la miseria por la paralización del comercio, industrias y oficios en la capital de Cataluña.

Veremos hasta cuándo durará. Todas las sociedades científicas y artísticas de Barcelona, lo mismo que nuestras corporaciones Municipal y Provincial, están preparando los trabajos necesarios para hacer el Homaje que á nuestro vata é insigne dramaturgo catalán D. Angel Guimerá quieren dedicarle.

Son también muchas las sociedades y corporaciones populares de los pueblos de Cataluña que tomarán parte en tan magnas fiestas y creo que también Tortosa habría de hacer algo para cooperar á la gloria tan merecida de uno de nuestros poetas que más ha trabajado por el enaltecimiento de las letras catalanas.

El sábado próximo pasado se celebraron como todos los años las fiestas de las tradicionales Caramellas, viéndose nuestras calles llenas de coros y músicas, reinando inusitada animación; olvidando todos los habitantes de nuestra ciudad Condal, que tras de una esquina ó en el arroyo de nuestras calles más concurridas pudiera explotar un artefacto tan criminal como es una bomba; aquí ya no hacemos caso de este estado de cosas, puesto que á lo más nos indignamos de momento, pero después como si no hubiera pasado nada.

Próximamente en el Palau de la Música Catalana dará una serie de grandes conciertos la Orquesta Sinfónica de Madrid que viene precedida de gran fama.

Son muchas las sociedades políticas de todos matices que se están preparando para tomar parte en las próximas elecciones municipales que se verificarán el día 2 del próximo mayo.

Aquí la lucha quedará circunscrita entre solidarios y lerrouxistas, puesto que los demás partidos políticos están indisciplinados y no cuentan con suficientes fuerzas para sacar ni tan siquiera un edil para nuestra casa comunal.

Esta semana pasada ha expuesto en la sala Parés una serie de cuadros al óleo el pintor catalán señor Anglada.

Por más que la crítica en general le haya sido favorable, debo manifestar que los imparciales é inteligentes en cosas de arte, creen que no son obras de verdadero mérito, por cuanto son algunas de ellas incorrectas en el dibujo y pintadas muy convencionalmente á pesar de los contrastes de luz, que es lo único que está bien armonizado en alguna de ellas.

Adolecen especialmente por el prurito que tienen hoy día muchos pintores, que para singularizarse toman la factura de pintores modernistas extranjeros, exajerando la gamma de los colores, apartándose de la realidad y haciendo obras sin el menor sentimiento, frías y sin alma.

Creo que el señor Anglada sabe pintar, pero le pasa lo que á muchos, que en vez de estudiar seriamente del natural, se entretienen en pintar cosas baladías.

El Corresponsal.
Barcelona il abril 1909.

SUPLEMENTO AL NÚMERO 63 DE

LIBERTAD

Solidaridad Tortosina

SU PROGRAMA

Mucho y bueno se ha dicho ya sobre este tema de solidaridad tortosina, y desde los primeros artículos, que aparecieron en LIBERTAD, hasta el último que publicó «La Veu», todos podría suscribirlos cualquiera que ame a Tortosa y desee su regeneración.

Pero no está agotada la materia: lejos de eso, á nuestro parecer, queda mucho que decir aún, motivo por el cual volvemos á poner el tema sobre el tapete.

El hermoso artículo publicado en «La Veu», al que antes hemos aludido, trata de quienes pueden y hasta deben entrar en nuestra solidaridad; pero falta concretar algo: es necesario que de tal manera fijemos y deslindemos nuestro campo, que podamos distinguir claramente quién está dentro y quién fuera de él: es menester que estudiemos el procedimiento que haya de dar garantías suficientes de que el grupo se compone de los elementos que deben integrarlo.

Dos cosas, pues, se necesitan para constituir la agrupación: un programa, que está representado por los lindes á que antes aludimos, y un juicio, respecto á cada una de las personas, que es el procedimiento para conocer si militan ó no bajo nuestra bandera.

En efecto:

¿Qué puede ser, qué es, la solidaridad tortosina, sino una agrupación de ciudadanos que enamorados de un programa referente á la administración, á los progresos posibles y naturales, á las orientaciones que debe tener y tomar Tortosa, desean, con voluntad eficaz, que tenga vida práctica, y, por lo tanto, aplican los medios de que disponen y son conducentes para ello?

Y, cómo sabremos, respecto á cada persona, si milita ó no en nuestra solidaridad, sin mediar un juicio, en el que comparemos las aspiraciones económicas, de cultura y sociales que la misma acaricia para Tortosa, y el aludido programa?

Pero bien: creemos que de estos dos puntos tan esenciales no se ha tratado aún, y por eso hemos cogido nuestra pluma, resueltos á llevar el grano de arena que podamos á fin de levantar el edificio.

Comencemos por el segundo asunto:

El juicio que determine si una persona está ó no dentro de la solidaridad, es personal, y, ni puede ser de otra manera, ni aun que fuera posible tendría eficacia alguna provechosa un juicio extraño al individuo mismo.

Pronto se deja ver esta verdad: ¿quién tiene derecho á presentarse como juez? Admitiendo, en alguien ese derecho, ¿de qué utilidad serviría su juicio negando á una persona su carácter de miembro de la solidaridad, si aquella, sintiéndose tal, ayudaba con su voto, con su influencia y con sus medios al triunfo de la idea? Sólo serviría para daño, haciendo, en parte, ineficaces los esfuerzos, realizados ó posibles de aquella persona. ¿Qué provecho resultaría de su juicio, declarando, respecto á otra, su carácter de miembro de la solidaridad, si, no sintiéndose tal, negaba su voto, su influencia y sus elementos al triunfo de la idea? Sólo sí, para daño, escandalizando á la masa verdadera con la conducta del reconocido, y desprestigiando á las clases directoras por haber caído en error, pues entre ellas habrían de estar los jueces; y cómo es posible que luchara

con valentía el ejército, una vez perdida la confianza en el acierto de los que le llevan al combate?

En cambio, aquel que, conociendo nuestro programa, se sienta enamorado de él, ese es solidario, pues, según su entusiasmo, sus elementos, sus compromisos, hará por la solidaridad; ó con la palabra, ó con la idea, ó con su dinero, ó con su actividad y su tiempo, ó con su voto en las elecciones.

Mucho más puede decirse sobre este asunto; pero como no siempre el hablar con exceso esclarece una idea, hagamos alto por hoy, dando como probado, que miembro de esta agrupación que llamamos solidaridad tortosina, es el que acepta su programa y que no lo es el que le contradice de cualquier manera que esto sea.

Entremos ahora en la otra cuestión: estudiemos el programa.

Lo malo, es de suyo tan feo y repugnante, que jamás nadie ha podido presentarlo como estandarte á cuyo alrededor desea congregarse prosélitos. El que persigue un mal fin y necesita quien le ayude, lo menos que hace para buscarlo, es revestir su intención de alguna forma ú aspecto de bien.

Por eso, no es de extrañar, el que todos los programas políticos y no políticos, presentados hasta hoy, sean halagüeños y aun hermosos.

La forma más corriente con que han solido enmascararlos para engañar al elector, ha sido la de la vaguedad, la de la indeterminación nebulosa de lo que harán los elegidos si llegan al triunfo, y así programas cuajados de frases tales como la de «se hará administración y ésta será modelo de moralidad en todo y de igualdad y justicia en la formación y cobro de repartos; se introducirán economías en los servicios, á fin de aliviar al contribuyente», y otras por el estilo, han quedado en la práctica reducidos á la nada porque nada bien delineado se ofreció y hasta de buena fé puede decir al elegido, que no llegó con su intención tan acá ó tan allá como á cualquiera se le antoje pretender ó exigir de él.

Es preciso, pues, si la solidaridad tortosina ha de tener entusiastas, que determine de un modo tan fijo lo que ha de hacer, que nadie tenga miedo ni aun pueda ser llamarse á engaño, sabiendo bien los elegidos á lo que se han comprometido, y los electores lo que van á alcanzar mediante el ejercicio de sus derechos políticos.

Hagamos un ensayo de programa para nuestra solidaridad, el cual sirva de impulso que determine el movimiento de las inteligencias encaminado á estudiarlo y á darlo á conocer entre nuestros conciudadanos.

El programa

Atentos á que esta agrupación tiene por objeto los intereses del orden económico en cuanto se refieren á la vida de la entidad natural llamada municipio; á que no puede haber buena marcha económica donde no hay un presupuesto bien calculado y á que es evidente para todos, el que nuestro presupuesto municipal es falso por completo así cuando fija los gastos como los ingresos, lo primero que se hará, sin emplear en la labor más de un mes, es el estudio y formación de unos presupuestos de modo que dejen superavit, encaminados á levantar

el crédito municipal, base indispensable de las importantes mejoras que han de realizarse, á pagar sagradas deudas, á mejorar los servicios existentes y á crear otros nuevos.

Supuesto que una de las causas de las deficiencias que se notan en los servicios de nuestro municipio es la amovilidad y falta de todo estímulo en los empleados, inmediatamente se les dotará de sueldos remuneradores. En el plazo máximo de tres meses se ultimaré el escalafón, comprensivo de cuantos sean y hayan sido, en cualquier tiempo, dependientes del Ayuntamiento y quieran figurar en el mismo: la calificación se hará con intervención de todas las representaciones que existan en el Consistorio y publicidad de los méritos y servicios de cada empleado: el ascenso por antigüedad y la nueva entrada por oposición, examen ó concurso: finalmente se fundará el Montepío por el sistema de capital abandonado.

Se procederá inmediatamente á la formación de un buen padrón de vecinos y demás elementos indispensables para la confección de los repartos que distribuyan equitativamente las cargas municipales. Estos servicios estarán concluidos en el primer año.

Los repartos se harán sobre bases legales y científicas: con triple publicidad, particularmente en las partidas, é intervención directa de todas las representaciones que existan en el Ayuntamiento.

En el segundo año, ó á lo sumo en el tercero, quedarán totalmente abolidos los fieltos.

En cada partida se empleará en beneficio de la misma, cuando menos, el 25 por 100 de lo que satisfaga por repartos de carácter general.

El importe de los repartos ó arbitrios que tengan fin determinado, se empleará precisamente en el mismo, llevándose de ello una cuenta especial.

Se dará la mayor publicidad, y ésta será constante, así en Tortosa como en los arrabales ó partidas, á cada uno en lo que le afecte ó interese, de las listas de contribuyentes, con sus cuotas respectivas, en las cuales se pondrán indicaciones marginales, claras y visibles, de los que las vayan satisfaciendo.

Se abrirá inmediatamente el registro de información pública, en donde se anotarán todas las reclamaciones, observaciones, proyectos ó ideas, con que cualquier vecino, de palabra ó por escrito, con firma ó sin ella, quiera auxiliar la acción de la autoridad. De este registro se dará publicidad, excepción hecha de aquellas cosas en que lo impida la prudencia ó el decoro.

No se aprobará gasto alguno, salvo los que no admitan demora que estarán ordenados por el Alcalde, sin que lo autorice el Concejal comisionado, con cuya firma se publicarán inmediatamente de aprobados.

Como en muchos servicios hoy se gastan crecidas cantidades, no obstante lo cual se hallan siempre en un estado lamentable, tales como el afirmado de las calles, el parque y arbolados, los caminos vecinales, las casas-escuelas y el alcantarillado, se estudiará si lo que se gasta es suficiente para entretenimiento y conservación de los mismos, si estuvieran arreglados de una vez y científicamente, y si aun quedaría para la amortización del capital necesario para realizarlos; pues de ser así, se levantará

dicho capital, se ejecutarán las obras, y la población disfrutará: desde luego de la mejora que la hará higiénica para todos y atractiva para el forastero y después de satisfecho el capital, de una economía permanente por la rebaja del impuesto ó arbitrio.

Se estudiarán los recursos y elementos de vida, que ahora tiene abandonados el municipio, tales como sus montes, cuya racional explotación puede producir, desde luego, al Ayuntamiento ingresos superiores á los que hoy obtiene, los cuales dentro de breves años no serían inferiores á treinta, cuarenta y cincuenta mil pesetas anuales líquidas, esto es, después de atender á su repoblación y guardería de un modo completo y suficiente: el aprovechamiento de la mucha riqueza que representan para el riego de nuestras huertas las aguas sucias de la ciudad, sin establecer grandes depósitos sino por el económico y sencillo procedimiento que lo son ya en otros pueblos más afortunados en punto á administración: la población racional de arbolado así de la ribera del Ebro como de los barrancos, lo cual dotaría de una renta más al municipio y evitaría no pocos de los daños causados ahora por las aguas: el aprovechamiento de las que son de calidad suficiente para los usos de la vida y cuya cantidad es sobrada, á fin de establecer lavaderos, fuentes, balnearios, riegos, baldeos y otros servicios públicos, de necesidad, de comodidad ó de higiene: á fin también de llevarlas á domicilio á caño libre y á un precio ínfimo, y con objeto de ponernos en el caso de poder comprar en ventajosas condiciones las de la Caramella ó explotar otras de calidad superior y potables.

También se pondrá una atención especialísima en todo lo que pueda contribuir al desenvolvimiento de la riqueza general, como el completar la red de nuestros caminos vecinales y mejorar la condición de los que hoy están abiertos al tránsito.

De la marcha de todos estos asuntos, como de la de los generales de la casa, y de la de los particulares que están hoy sobre el tapete, como la construcción de las rampas del puente del Estado, el del ferrocarril sobre la calle de Reus, antes del Temple y la apertura y arreglo de los caminos vecinales, se dará cuenta semanalmente al vecindario.

Este puede ser por hoy el programa de solidaridad tortosina, á lo menos nosotros, lo suscribiríamos desde luego, y á su cumplimiento deben comprometerse de la manera más solemne todos los candidatos para concejales. Después para que no pueda estorbarlo las tendencias y compromisos políticos, ni las pasiones y miserias personales de alguno, de muchos ni de la mayoría, cada uno de los citados problemas, servicios y asuntos, estará encargado á un Concejal, con facultades amplias y promesa incondicional de los demás de auxiliarse con sus consejos y con sus votos y de no ponerle jamás cortapisas, entorpecimientos ni obstáculos. Así, sin llegar al mandato imperativo, puede conseguirse que los que, en su día, la otorguen sus votos sepan, desde luego, el bien que han de alcanzar mediante el ejercicio de su derecho de sufragio, y, por lo tanto, obren con convicción y entusiasmo, ó por el contrario, si se los niegan sea con plena conciencia de sus deberes políticos.

ACTUALIDAD

En nuestro número anterior hacíamos algunas consideraciones acerca de la situación del Sr. Maura en la política actual.

Nuestras noticias se han visto confirmadas por el siguiente suelto que copiamos de «La Correspondencia de España» y que ha sido comentadísimo en Madrid:

«... El Sr. Maura ha tomado la resolución de aceptar con resignación todas las amarguras del Poder, sin intentar abandonar, suceda lo que suceda, mientras cuente con el apoyo de las mayorías y con la confianza de la Corona»...

«Ciertamente es que el Sr. Maura está cansado; pero no es menos cierto que a tomar tal actitud se ve obligado en vista de que el partido liberal no consigue unirse ni aun para hacer oposiciones al Poder, siendo sus divisiones más hondas todavía que cuando prematuramente abandonó el Poder por ser imposible que se entendieran sus prohombres»...

Hemos de añadir por nuestra cuenta (además de dejar consignado que LIBERTAD estaba en lo cierto al asegurar que no había quien sucediera al Sr. Maura y que por eso no se iba) una sola cosa.

Hemos de añadir que la opinión imparcial y sensata ha estado unánime al juzgar este acto del Sr. Maura y le ha condensado en una frase:

—ESO ES PATRIOTISMO.

TOMÁS BORRAS.

Madrid Abril 1909.

Madrid al día

Notas de un corresponsal

Con la extraordinaria animación de todos los años se han celebrado en Madrid las fiestas religiosas de Semana Santa.

Una vez más las hermosas madrileñas se han tocado con las clásicas y airoas mantillas, haciendo animarse las calles con su simpática presencia.

En Palacio se han verificado las ceremonias tradicionales.

Se ha jugado el campeonato de España de Foot-ball ó balompié, habiendo resultado vencedor el Club Ciclista de San Sebastián.

La Jura de la bandera, la fiesta patriótica, se ha celebrado el domingo con inusitada animación. El Rey ha asistido á este acto que ha resultado por todos conceptos brillante y hermoso.

En el Centro Aragonés se ha festejado á Basilio Paraiso, el alma de la última exposición hispano francesa.

Nos adherimos al justo homenaje.

Se ha inaugurado la temporada teatrina.

Se encuentran en Madrid los príncipes japoneses Nashimoto.

En la correspondencia anterior se deslizo una errata que por alterar el sentido de la frase, rectificamos:

Redúcese á poner en vez de *ministerio fuerte, ministerio puente.*

El buen criterio de nuestros lectores habrá salvado la errata de imprenta aludida.

El Corresponsal.

Madrid 13 Abril 1909.

REMITIDO

A los carlistas de Tortosa

Careciendo nuestra comunión en la actualidad de junta oficialmente constituida, por causas que no son del caso enumerar, los elementos sanos del partido tradicionalista de Tortosa, reunidos en número respetable el día 11 de

los corrientes, acordaron tomar parte en las elecciones municipales próximas, unidos á los demás partidos que integran la solidaridad en Tortosa, y nombraron delegado á D. Juan Segarra, cuya honradez acrisolada y lealtad á toda prueba son de todos conocidas.

Los carlistas todos, unidos por el doble lazo del deber y la disciplina, deben secundar con entusiasmo las iniciativas de la junta solidaria, atenta sólo á procurar la regeneración de Tortosa en todos los órdenes y hacer oídos sordos á los requerimientos que pueda hacerles quien sólo se llama carlista cuando conviene á sus intereses particulares.

LA COMISION.

A LA VORA DEL EBRO

Refrans y modismes tortosins

- 1101. Ni que ploque ni que neve, ni que fasse vent de dal, obrim la porta, Cinteta, que soch aquell que tú saps.
- 1102. La llocada del Jiné va á pondre el pallé.
- 1103. La mare que te fills de massa no morirá grassa.
- 1104. Ovalles y abelles son les mil maravelles y si pots no estigues sense elles.
- 1105. No hi ha mes mal tap que 'l de la mateixa fusta.
- 1106. Allí ahont hi ha un tortosí primé rebentá que morí.
- 1107. Les plantes dels peus.
- 1108. M' hay ansobecat.
- 1109. Lo sech de la cama.
- 1110. Les cassoletas dels ginolls.
- 1111. Va suá 'l quilo.
- 1112. Lo sol del ventre.
- 1113. Me va fe així de seny.
- 1114. Baix 'l aixella.
- 1115. L' ansa del coll.
- 1116. Mes amut de la coroneta.
- 1117. Apretal pel garganchó.
- 1118. La boca del cor.
- 1119. Te aixanglot.
- 1120. Mal de masclí.
- 1121. L' aliacrà.
- 1122. Un pel de mamella.
- 1123. Li va 'l pit com un carrau.
- 1124. Lo paumell de la ma.
- 1125. A la fam rostoll.

F. P. y LL.

TORTOSA ANTIGA

Lo joch de boches

Si vols acontentá á un vellet, dixal que parla hasta pels colsos de coses de l' antigó.

No 'l tractes de soríe su hu conta en tots los péls y senyals. L' anima, com lo cos, necessita alimentarse, y no te mes que esperances y recorts pera pugué viure.

Lector, si may fas l' obra de misericordia de visitá á un vellet que estigue malmarrós per alló de que caldera vella bony y forat, no li digues que qui dia passa any empeny, que en salut tots bons y que prou fa qui hu conta. ¡Díem unes chimpiades de mes poch such quan no sabem que dí!

Al vellet que 's va candint assentat al *banch de la paciencia*, disli pera que 's reviscole: Conteume, bon vellet, conteume coses dels dies de la juventud.

Lo vellet parla. Yo faig de taquígrafo. Tortosa ha cambiat molt de trenta ó coranta anys á 'n esta par! Lo que avuy es plassa d' Alfonso XII, era la Barbacana, plena de muralles y fossos. Lo que actualment es lo Parque ó paseo de Gonzalez, era 'l camp dels Titets, ahont estaven les eres del deume, en que s' arreplegaven los grans y llegums del Cabildo.

Per les proximitats del pontet del carril, surtint per la carretera del Temple, hi havien dos pilans en un lleó damunt de cada pilá. No cal dí que 's llaons eren de pedra, com aquells que fa deu ó dotze anys veyem á la porte de la iglesia de Santa Clara, que han sigut portats al Musseo.

Los llaons de pedra ven fe de us corrent la frase: «M' esperarás als llaons.»

Per exemple: lo mijé diya al amó:— «Nostr'amo, ahont vol que l' espere per aná á la finca de Camarles?» Y 'l amo responia:—«M' esperarás als llaons.»

Ara están de moda uns jochs de granera, vull dí, uns jochs que no dehuen ser molt bonichs, per quant se 'n donen vergonya de parlá com natros. ¡Qué bambuls son los que mos importen paraules extrangeres, tenint á casa una llengua tan dolça y rica! Qué 's aixó de *foot-ball* y *lawn-tennis*, paraules mes fees que una nit de trons?

Natros jugavem á les boches en dies de festa, al hivern, present lo sol, á la Barbacana, y al istiu á la sombrata dels aubas plantats al camp dels Tites.

Lo joch de les boches es un joch que no te rugueros ni sergues, perquè 's noble y leal. Requereix molta habilitat, molt de pols y molta punteria. S' fa un exercici altament higienich.

Si vols te 'n faré dos cuartos. En un carretonet de ma portaven les boches y 'l bolitj. Las bochas ya sabs que son unas boles da fusta, generalment de carrasca, del tamanyo d' una mangrana. Lo bolitj es mes petit, com una bresquilla.

La partida solia se de dos contra dos. Tirant una cuaderna al aire, fe yent á cap ó creu qui havia de tirá prime.

Lo jugadó á qui li toca la sort, tira 'l bolitj á cinch, sis, set vares, segons com li combé, y en seguida amolla la bocha, consistint l' habilitat en apropiarla tot lo que pot al bolitj.

Ve 'l contrincant á desfé lo fat, ó siga á bochá, y 'l bon bochadó mata d' un tiro dos pardals. La seua bocha, fent un truch de prasió, separa la del contrari y la d' ell se queda arrimadeta al bolitj.

Los atres dos jugadós repetixen la mateixa operació y guanyen los del bando que han apropiat mes.

A quinze tantos se feyen les partides, y quan estaven ampatats, coto á coto, se donaven reminja.

¡Hi havien uns jugadós mes sagalats! Recordo á Quiquet, para de Mossen Sol; á Nasset, lo vell Tet, Josep Noria, lo vell Teo, Punyalel, Mingo 'l Culleré... ¡Quines menetas pera fe caure la bocha aplomada y quin ulli para truccá sense arrarse d' un pel de cúnill!

Cada partida de jugadós tenia una colla de mirons, en que alternaven artesans, sinyós y pagesos. Recordo que 'l vell don Manuel Porcar no hi feya falta cap dumenge. Com los costums eren mes bones que les d' ara, tots se tractaven com á germans, y encara que 's feyen apostes, vanies á perdre al cap d' aball alguns chavets morunos.

Hasta en lo joch hi havia allavons un fi moral y caritatiu, pos al hort de Córdoba, que avuy es plassa del Rastre, se jugava també á les birlés, que eren del Hospital de la Santa Creu, y les llogava á un tant módich per partida. Eren unes birlés que tiraven de tres á quatre pams d' altes.

La Barbacana, shont van afusellá á María Griñó, la pobreta mare de Cabrera, es avuy ensanche en edificis suntuosos y carrés amples, á la moderna. Lo camp dels Tites, shont van penjá als Glebes, es avuy un parque que si estigués ben cuidat, mol envayarien moltes poblacions de primé orde.

¡Camp dels Titets! Si tú haguesses conegut lo camp dels Titets! Allí estava l' astillero en les barraques dels calafats, continuament construint y avarant barcos; allí treballaven los filadós, cada filadó en la seua sanda, sempre menent y fent ségules y caps de puja port; allí senties lo soroll dels picapedres, sempre dale que dale en les masetes y buixerdes, y contemplaves la fumera d' una fabrica d' arjeps. Y entre tantes y tan variades manifestacions de la vida industrial tortosina,

veyes al suplux dels aubes unes barraquetes, uns ventorillos que 't tentaven pera minjarte un pastisset y baura un sigaló d' aguardent.

Dirás que estich veyent la barraqueta de Picando, en lo ram de plá la porta.

Lo joch de les boches deu se com lo del billar, pos per carambola me 'n vaig d' una cosa á un atra.

¡Si aquella voreta de riu valfa tant pessetes! A cabassades entraven allavons á Tortosa, pos lo diné anava en orri. Ara, boig del pont del carril, *bandaball* de la Casota, veus com una reliquia del passat un d' aquells barcos grans que feyen viatjes per tot lo Mediterráneo.

En aquell temps ne havien cent vint y vuit. La matricua de Tortosa tenia uns patrons tan hábils com los millós marinos de Génova y Pisa. Ajunta a 'n estos barcos los llauts y 's rajjos que baixaven fusta del Pireneus, y 't formarés una idea de lo que era 'l riu Ebro en la época de que 't parlo.

Quan los barcos se feyen á la mar, al passá per Campradó saludaven los marinos á la Mare de Déu de Font de Quinto y hasta hi havia la costum de dispará les escópates, fent salva.

No pots imaginar lo tráfic que hi havia pel riu, convertit en un port. Los payols estaven subrixint de blat y atres fruits. Los camólichs de la Riba, homes com á Sants Paus, y que pot se 'm quedo curt si 't dich que n' hi havien mes de cent, guanyaven cada día de vuit á deu pessetes carreixant les mercancies...

¡Quin daltabaix ha pegat Tortosa! No pareix sino que estigue á punt de cumplirse la profecía de Sant Rufo, fill de Simón Cirineo y primé bisbe d' esta diócesis, que segons la tradició va dí que 'l día que 's trobaria 'l seu cos desappareixeria nostra ciutat.

Avuy la gant está mes viciada, y al modificá 'l progrés les condicions de la vida económica, mos vam crusá de brassos; mos van ajupí com los pobres que capten als pórtichs de les seus y en esta actitud musulmana recordavem lo refrán que diu: «Ahont vas, diné? Allí ahont n' hi ha mes.»

Y á la fam rostoll, perque la cabra pels seus pecats porta 'ls ginolls palats.

Sececion oficial

Se invita á todos los propietarios cuyas tierras tengan que ser expropiadas con motivo de la construcción del canal de la izquierda del Ebro, á la reunión que para tratar de asuntos que les interesa grandemente se celebrará el domingo próximo 18 á las 4 de la tarde en los salones de la Cámara Agrícola.

LA COMISION.

CRÓNICA

Los días 23 al 25 de este mes se celebrará un solemne y suntuoso triduo en la iglesia del Noviciado de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, en acción de gracias por el hecho de haber sido definitivamente aprobadas las reglas del Instituto teresiano.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legitimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los señores Climent y Compañía.

El domingo tuvo lugar en la favorecida Sociedad Velocipédica la renovación parcial de la Junta directiva, siendo elegidos los señores siguientes: *Presidente*, D. David Piñana Domingo. — *Vice-Presidente*, D. Joaquín Canicio Ferrán. — *Tesorero*, D. Joaquin Armengol Bsiges. — *Secretario*, don Juan Bta. Celma Coma. — *Vice-Secretario*, D. Antonio Piñol de Salvador.

Vocales: D. Ramón Cartes Dalmau, D. Juan Roch Dolz.

Por falta material de tiempo y exceso de trabajo nos fué imposible corregir algunos originales de nuestro extraordinario de Semana Santa, por lo cual es muy fácil que se nos deslizará algún gazapo.

R. MESTRE

DENTISTA TORTOSA. Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde. Barandá del Río (frente al Puente del Estado)

Mañana empezará en la iglesia del Seminario el solemne triduo que viene celebrando anualmente la cofradía del Santísimo Sacramento.

El domingo habrá misa de Comunion general, á las siete, por el Excelentísimo Sr. Obispo; por la tarde, á las cuatro, función; y antes de la Reserva se organizará lucida procesión con el Santísimo Sacramento, por las mismas calles que en los años anteriores, siendo pendonista el Iltre. Sr. Juez de Instrucción del partido D. Pedro Gaspar Montanino.

Cumpliendo nuestro ofrecimiento, incluimos en este número una hoja suelta, continuando la suscripción para el monumento á Mosén Sol.

Una DENTADURA ARTIFICIAL hecha según arte, es un verdadero TESORO para la vida. Las que construye el dentista MARTINEZ GRESPO, se recomiendan por sí solas. Carmen, 3, Tortosa.

En el escaparate de la librería del Sr. Mestre, podrán admirar nuestros lectores el boceto premiado de la lápida que ha de colocarse en la casa parral de Mosén Sol, del que es autor nuestro paisano D. José Rebarter, laureado artista que sabe honrar á su patria con las producciones de su ingenio.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

Hemos recibido muchas y valiosas felicitaciones por nuestro extraordinario dedicado á conmemorar los sublimes misterios de la pasión y muerte de nuestro adorable Redentor, que nos sirven de estímulo para proseguir con redobladós bríos nuestra labor periodística.

Muchísimos amigos nos animan para convertir LIBERTAD en publicación diaria que, sin reparar en sacrificios y con el disinterés de los que luchan por una noble idea, estuviera á la altura que corresponde á un diario católico y tortosino.

Agradecemos cordialmente estas demostraciones de simpatía, á las que procuraremos corresponder con todo el calor de nuestros entusiasmos.

En un solo día, el lunes último, cayeron enfermos cuatro trabajadores de los túneles del canal. Los que aguantan para poder dar un pedazo de pan á su familia, parecen esqueletos.

Vengan, vengan *Los Debates* y algún otro periódico *equilibrista* trazando hermosísimos, elocuentes y despampantes programas electorales, haciendo derroche de las palabras justicia, moralidad, regeneración...

¡Venga farsal! ¡Venga de ahí!

Obreros, á votar á vuestros redentores.

¡Quin país, Piñana!

RECOMENDAMOS al que desee comprar verdaderamente barato, visite la Papelería y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolau. PLAZA CONSTITUCION, 7.—TORTOSA

Necrología.—Ha fallecido nuestro estimado amigo D. Domingo Gassula, antiguo practicante del Hospital y de la Cruz Roja y persona muy estimada de cuantos le conocieron.

Reciba su familia nuestro pésame. —Nuestro estimado amigo el fotógrafo D. Julio Bruil llora la muerte de su preciosa hija Mercedes, por cuya sensible pérdida le acompañamos en su natural dolor.

Clases Pasivas

D. Elias del Rosal Caro, que por espacio de algún tiempo ha venido desempeñando la Habiilitación de Clases Pasivas que fué del difunto D. Antonio Pauli, (q. e. p. d.) pone en conocimiento de todos sus poderdantes que en adelante desempeñará dicho cargo D. Ramón Bouzas Prats, quien ha abierto su nuevo despacho en la calle del Obispo Aznar n.º 3-1.º, por el cual podrán pasar en lo sucesivo á percibir sus haberes todos los interesados.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—TORTOSA.

Tintorería Modelo "La Estrella"

DE TOMAS ESTORACH BALAGÜE

Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tinen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero. ATENCION! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cortinajes, manteos y solanas, uniformes, etc.

San Blas, 7.—TORTOSA.

Destilerias de EILIO NOMEN en Badalona y Tortosa

Ex-concesionario exclusivo para España de los productos de la renombrada casa

Henri Garnier & C.

Despacho Central: Cortes, 569.—Barcelona

Medalla de Oro en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza 1908

Sombrerería de Manuel Delsors

"La Moderna" Grande y variado surtido en gorras y sombreros de todas clases y formas, ajustados á los últimos modelos y de las mejores fábricas del país y extranjero.

Taller para composuras y todo lo perteneciente al ramo.

Esta sombrerería es la que cuenta más años de existencia en Tortosa.—Precios limitadísimos.—No equivocarse: 3, Ciudad, 3.

3.—Ciudad, 3.—TORTOSA

Espartería de José Marín

CALLE DE LA CARCEL, 2.—TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco á mis clientes mi

DEPOSITO DE PIRIANAS

Se arreglan y repintan las usadas, á precios económicos.

Se confeccionan Colihones, Jergones y Trespuntines.

Gran existencia en lana de Aragón, cña vegetal y hoja de maíz y demás artículos propios de la industria.

Se coloran alfombras, se levantan y limpian.

Estados para carros hay un gran surtido.

Se fabrican Cuffs para prensas de aceite y vino, en trabajo fuere y duradero.

Baratura sin igual en los varios productos de este establecimiento destinados á la molenda de aceitunas.

CALLE DE LA CARCEL, 2, (Salida al puente particular)

Gran sastrería EL SIGLO

DE Carlos Chavarría

En este acreditado establecimiento se confeccionan trajes á medida con arreglo á los últimos figurines.

GRAN SURTIDO EN PANERIA Y TODA CLASE DE PANAS Y DRILES PRONTITUD EN LOS ENCARGOS.

ECONOMIA EN LOS PRECIOS.

Plaza de la Constitución, 5 y 6.—Tortosa

Juan Bta. Alvarez

7.—Angel.—7

Gran baratura en todos los artículos de la presente temporada.

No comprar sin visitar antes dicho establecimiento, donde encontrarán elegancia y baratura.

ANGEL, 7.—ESQUINA MONCADA.—TORTOSA

Consultorio para enfermedades de los Ojos

del Médico Oculista

A. Oliveres

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS

EX-AYUDANTE DE LA CLÍNICA OFTALMOLÓGICA DEL DR. GALEZOWSK

Consulta de 10 á 1

Operaciones de 3 á 5

CALLE TEMPLE (ENSANCHE) TORTOSA

Francisco Galbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, núm. 9.—Telegramas: Corredor-Galbet.

Telefonos, números 1, 52 y 54

DESPACHO: CALLE DE SAN ILDEFONSO, ESQUINA A LA DE BAÑOS.

SU DOMICILIO PARTICULAR: CALLE DEL OBISPO AZNAR, 7, 2.º.—TORTOSA.

Intervención en las operaciones siguientes:

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto ó por encargo, á los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse con el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 Amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

SEGUROS contra incendios y sobre la vida, en la compañía española más poderosa y acreditada La Unión y El Fénix Español que posee

En capital social, pesetas. 12.000.000'00

En primas y reservas, pesetas. 52.389.937'30

Total garantías que tiene la Compañía, pesetas. 64.389.937'30

Ramón Barberà Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas.

Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

HIGIA CONSULTORIO POLICLINICO GENERAL

DEL

Dr. J. Suárez-Figueroa

MÉDICO DE BITEM

HIDROTERAPIA: Duchas lumbares, costales, pectorales, enteroclistis de CANTANI; aplicación de PRIESNITZ alternas y escocesas.

TRATAMIENTO ELECTRICO: Corrientes eléctricas.

Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc

ENFERMEDADES nerviosas. Operaciones quirúrgicas en general y Ginecológicas.

Análisis químico y microscópico.—Afecciones de los niños.

Consul tade 11 á 2, calle de San Ildefonso, Banco de España.—TORTOSA

Gran Taller de Ebanistería

Carpintería y Depósito de muebles de todas clases

Manuel Panisello

Única casa para el arreglo de salones, etc.

Fonógrafos ODEÓN

de una sonoridad y armonía perfectas, desde 50 á 400 pesetas, á plazos y al contado. Discos de dos caras.

SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMÍA

Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3

TORTOSA



Gran fábrica de cementos

— DE —

Miguel Mola Ricart

Cherta (Tarragona)

SIN COMPETENCIA EN LA CALIDAD Y EN EL PRECIO

Aviso importante

Los señores propietarios que deseen comprar cepas americanas, así como híbridos productores directos y plantones de olivos, algarrobos, almendros, naranjos, rosales y toda clase de árboles frutales, pueden dirigirse á los viveros de JOSE PANISELLO, junto á la fábrica de ladrillos de D. Juan Cervera, cerca la carretera de Castellón á Tarragona, en cuyo sitio se les servirá á precios arreglados.

Sopa tostada

Muy apetitosa, se vende en la panadería de Miguel Domenech, calle de Moncada, y en la casilla núm. 17 del Mercado.

PAN DE GLUTEN

Sin rival para los enfermos y recomendado por eminencias médicas; expéndese á precios económicos en el mismo establecimiento.

Pan de 1.º á 5'00 pesetas 10 kilos.

» 2.º » 4'40 » » »

» 3.º » 4'00 » » »

SAL SUPERIOR

Se vende también en la misma panadería, á 1'25 pesetas quintal.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA Y LA VIRUELA.

La favorable acogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en star comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezarse después de la mordedura, antes de los 15 días; á los 45 días ya no se aplica.

Doctor Sabaté

Especialidad en Partos

Enfermedades de mujeres y niños

Librería religiosa fundada en 1760

Fran.º Mestre. Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas.

Artículos para dibujo, pintura y fotografía.

Imágenes de cartón piedra, Rosarios, medallas.

TINTA JIBIA

Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

T. HOMEDDES

Médico Homeópata

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TORTOSA.

HIPORRENOL GAMUNDI

TÓNICO RECONSTITUYENTE DE PRIMER ORDEN

A base de arrenal, fosfatos de cal y sosa, hierro, cuasia, etc.

Combate con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia, raquitismo y escrófula

DE VENTA: Farmacia JUAN GAMUNDI, Moncada, 5, Tortosa.

Zapatería-Sombrerería TARIN

á cargo de Agustín Valldeperes

Inmenso surtido de calzado de todas clases. Especialidad en el de lujo, tanto para señora como para caballero. Chanclos goma primera calidad para señora á 5'50 ptas.; para caballero á 6'50 id. Se garantiza toda clase de calzado.

Sombreros, gorras para caballero y artículos fantasía para niño, todo de última novedad, para la temporada de invierno. Sombreros para señores sacerdotes, de calidad inmejorable.

Gran surtido de paraguas. Precio fijo.

CIUDAD, 5, y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA

Depósito de materiales de construcción

(DE)

FEDERICO GARCÍN

Se sirven materiales para toda clase de obras.

Representante exclusivo en esta comarca: FEDERICO GARCÍN.

Puente de Piedra

Telefono núm. 82. TORTOSA

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaicos hidráulicos y refractarios incrustados al fuego.—Azulejos barnizados, cartón piedra, indispensables y cristalicos (última creación)—Piedra artificial.—Tejas comunes, mecánicas é irrompibles, escamas para cúpulas.—Jarras, columnas, balustres y demás objetos de ornamentación.

Consultorio para enfermedades de Ojos, Oido, Nariz, Garganta

por el médico cirujano oculista

J. CUCALA

PRECIO DE OJOS

Primera visita	2'50 Ptas.
Cada cura	1
Ducha o auler	1/2
Inyecciones	2

Oftalmoscopio, oftalmometría y graduación de lentes, 5 Ptas.

Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels), enucleaciones, ojos artificiales, etc., etc.

Consulta: de 9 á 1 y de 5 á 8.—TORTOSA. A precios económicos.

Se dispone de los últimos adelantos para curas y operaciones asépticas ESTERILIZACION.

Calle de la Lonja: Casa Vidal (Pes de la Palla). Entre Arsenal y Río Ebro.

Hojalatería fundada en 1879

Eduardo Lluch Calvo

Plaza Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

NO CONFUNDIRSE. Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

LA CATALANA

DE MARTORELL Y MEYER

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII.—TORTOSA